
 

 

 

 

 

 

 

令和２年第２回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問 



◆◇◆令和２年３月４日（水）◆◇◆ 

 
 

◆◇◆令和２年３月５日（木）◆◇◆ 

№ 
議席 

番号 

（登壇予定時刻） 

議 員 氏 名 
発 言 内 容                     頁 

１ ８ （１０時頃） 

石 川 さ や か 

１ 議案第13号 令和元年度鹿沼市一般会計補正予算（第

６号）について 

２ 新型コロナウイルス感染症対策について 

３ こどもの遊び場について 

１
～
３ 

２ ２１ 
（１１時頃） 

横 尾 武 男 

１ 令和元年東日本台風の被害状況について 

２ 被災した農地の復興について 

３ 地域振興策の推進について 

４
～
５ 

３ ５ 
（１３時頃） 

宇 賀 神 敏 

１ ＪＲ鹿沼駅東側の整備について 

２ 小中学校について 
６ 

４ ２３ 
（１４時頃） 

鰕 原 一 男 

１ 令和元年東日本台風災害からの復旧（改良復旧）・復

興状況について 

２ 令和元年東日本台風災害時の対応と課題・改善点につ

いて 

３ いちご市・いちご市旗について 

４ 財政について 

７
～
10 

５ ７ 
（１５時頃） 

大 貫 桂 一 

１ 森林経営管理について 

２ 災害復旧復興について 

３ 思川開発事業について 

４ 公共交通について 

11
～
12 

６ ４ （１６時頃） 

梶 原  隆 

１ 自治会について 

２ 市内小中学校の防災について 

３ ＩＣＴ推進について 

４ 森林経営（鹿沼市森林・木材活用プラン）について 

５ ＳＤＧｓ
エスディージーズ

について 

13
～
15 

№ 
議席 

番号 

（登壇予定時刻） 

議 員 氏 名 
発 言 内 容                     頁 

７ ９ 
（１０時頃） 

鈴 木  毅 

１ 学校教育について 

２ 令和元年東日本台風について 

３ 都市計画法について 

４ 道路問題について 

５ 鹿沼市道について 

６ 財政について 

16
～
18 

８ １０ 
（１１時頃） 

阿 部 秀 実 

１ 防災について 

２ 環境問題について 

３ 鹿沼市高齢者総合福祉計画について 

４ 国民健康保険税について 

19
～
20 



 

 
 

◆◇◆令和２年３月６日（金）◆◇◆ 

※ 登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 

番号 

（登壇予定時刻） 

議 員 氏 名 
発 言 内 容                     頁 

９ ２ （１３時頃） 

橋 本  修 

１ オープンファクトリーについて 

２ スポーツ振興について 

３ 中島堰について 

21
～
22 

１０ ６ （１４時頃） 

佐 々 木 里 加 

１ 「食」を利用したまちおこしについて 

２ 鹿沼の「さつき」「盆栽」の振興について 

３ 鹿沼市の登録有形文化財とその活用について 

４ 救命講習について 

23
～
24 

１１ １ 
（１５時頃） 

鈴 木 紹 平 

１ ヘルプマークについて 

２ 適応指導教室（アメニティホーム）及び教育相談室に

ついて 

３ ふるさと納税について 

25
～
26 

１２ １１ 
（１６時頃） 

加 藤 美 智 子 

１ 新型ウイルス対策について 

２ 環境クリーンセンターについて 

３ 鹿沼市の学校教育について 

４ 鹿沼市子ども・子育て支援事業計画について 

27
～
28 

№ 
議席 

番号 

（登壇予定時刻） 

議 員 氏 名 
発 言 内 容                     頁 

１３ ３ 
（１０時頃） 

藤 田 義 昭 

１ 自己アピール採用枠で採用した職員の人材活用につ

いて 

２ 「こどもの遊び場」整備に伴う花木センター全体の利

用促進策について 

３ 多文化共生における生活者としての外国籍市民への

支援及び地域活動への参加について 

29
～
30 

１４ １２ 
（１１時頃） 

市 田  登 

１ 令和元年東日本台風による災害復旧について 

２ 公共施設等総合管理の推進について 

３ 新庁舎整備建設工事について 

４ 鹿沼運動公園（キョクトウベリースタジアム）の整備

について 

５ 公共施設のトイレ整備について 

31
～
32 

１５ １５ 
（１３時頃） 

大 貫  毅 

１ データに基づく政策立案の推進について 

２ 空き家の利活用促進について 

３ 中山間地の飲料水確保対策について 

４ サイクルイベントの誘致などについて 

33
～
34 

１６ １３ 
（１４時頃） 

佐 藤  誠 

１ 『「住みたい田舎」ベストランキング』について 

２ 学校の校則について 

３ 市公式ソーシャルメディアでのシェアについて 

４ 市政に関する世論調査について 

35
～
36 



１ 
 

 

１番 議席 ８番   石 川 さやか                    （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ 議案第 13 号 令和元年度鹿沼市一般会計補正予

算（第 6 号）について 
 
① 議案第 13 号 令和元年度鹿沼市一般会計補正予算

（第 6 号）について 
 

(1) 歳出 10款教育費 2項小学校費 1目学校管理
費 情報化教育推進事業費 685,210 千円増額の
内訳と詳細について 

 
 
 
 
 
 
 
 

(2) 歳出 10款教育費 3項中学校費 1目学校管理
費 情報化教育推進事業費 8,000 千円減額の理
由について 

 
（答弁者：関係部長） 



２ 
 

 

１番 議席 ８番   石 川 さやか                    （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
２ 新型コロナウイルス感染症対策について 
 
① 本市における新型コロナウイルス感染症対策の現

状について 
 

(1) 新型肺炎対策会議・対策本部設置要綱の概要につ
いて 

 
 
 
 
② 鹿沼市新型インフルエンザ等物資及び資材につい

て 
 

(1) 鹿沼市新型インフルエンザ等物資及び資材の備
蓄状況と使用想定について 

 
 

(2) マスク・消毒薬等備蓄品の使用状況について 
 
 
 
 
③ 小中学校での対応について 

 
(1) マスク・消毒薬等の使用状況について 

 
 

(2) 教室の換気について 
 
 
 
 
④ 新型コロナウイルス感染症に関する情報発信につ

いて 
 

(1) 新型コロナウイルス感染症に関する情報の周知
方法について 

 
 

(2) 感染の疑いがある場合の相談窓口について 
 
 

(3) 今後の課題について 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 



３ 
 

 

１番 議席 ８番   石 川 さやか                    （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
２ こどもの遊び場について 
 
① こどもの遊び場の運営概要について 

 
(1) 施設の開設時間・利用料について 

 
 
 

(2) 運営職員の人数・資格・業務内容・人件費につい
て 

 
 
 
 
 
② 大型遊具について 

 
(1) 大型遊具の対象年齢について 

 
 
 

(2) リース料・保守点検費・保証について 
 
 
 
 
 
③ 休憩スペースの利活用について 

 
(1) 子育てに関する情報収集の場、子育て相談窓口機

能としての活用や鹿沼ファミリーサポートセン
ターとの連携の可能性について 

 
 
 

(2) 幅広い年齢層が楽しめる場となるような工夫に
ついて 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 



４ 
 

 

２番 議席２１番   横 尾 武 男                    （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ 令和元年東日本台風の被害状況について 
 
① 市内における建物被害について 

 
(1) 被災から約 5 か月が過ぎ、被災状況の全容が見え

てきたと思うが、り災証明書の交付状況につい
て、粟野地域・鹿沼地域における床上浸水・床下
浸水、全壊・半壊等のそれぞれの件数を示せ。 

 
(2) り災証明書の交付について、住宅と事業所等非住

宅の割合を示せ。 
 

(3) 建物浸水が発生した地域の状況（防災計画上の位
置付け、近年の災害発生状況）を示せ。 
 

(4) 生活再建に向けた市の支援策はどう講じられて
いるか示せ。 
 
 
 

② 災害見舞金について 
 

(1) 今回の水害において見舞金の対象となった家屋
数を示せ。 

 
(2) 床上浸水・床下浸水、全壊・半壊等のそれぞれの

支給金額と総額を示せ。 
 
 
 
③ 義援金について 

 
(1) 今回の災害において多くの義援金が送られてい

ると聞いているが、その総額を示せ。 
 

(2) 被災された方にどのように配分するのか内訳を
示せ。 

 
 
 
④ 浸水対策について 

 
(1) 今後の対応（市の役割、市民の役割）について示

せ。 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長・会計管理

者） 



５ 
 

 

２番 議席２１番   横 尾 武 男                    （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
２ 被災した農地の復興について 
 
① 河川氾濫による農地被害について 

 
(1) 今回の水害による農地の被災について、国の激甚

災害指定を受けた面積と市単独事業の面積を示
せ。 

 
 

(2) 国の事業、市の事業の補助率を示せ。 
 
 

(3) 令和元年第 6 回定例会における市の答弁では、
「堰や水路等の復旧については今年の田植えに
は間に合わせる」との回答であったが、その後の
状況を伺う。 

 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
３ 地域振興策の推進について 
 
① 南摩ダム完成後の周辺の観光施設整備について 

 
(1) 令和 6 年度には南摩ダムの完成が見込まれるが、

水源地域振興拠点施設整備（立地計画）の内容に
ついて伺う。 

 
 

(2) 温泉施設については、近隣に前日光つつじの湯交
流館があるが、どのような整備や運営を考えてい
るのか示せ。 
 

 
(3) 地域振興策についての地域住民との協議状況及

び経過を示せ。 
 
 
 

② 市道の整備について 
 

(1) 南摩ダムの整備推進や周辺地域の振興に当たっ
ては、市道 0005 号線、同 0103 号線等の整備が
急がれる状況と思うが、見解を示せ。 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



６ 
 

 

３番 議席 ５番   宇賀神   敏                    （１－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ JR 鹿沼駅東側の整備について 
 
① JR 鹿沼駅東側の整備について（都市計画道路 3・4・

211 号鹿沼駅東通り、都市計画道路 3・4・207 号鹿

沼駅裏通り、ロータリー、改札口なども含めた全体

像） 
 

(1) 全体的な整備構想について伺う。 
 
 

(2) 整備予算総額について伺う。 
 
 

(3) 道路整備について、幅員やどこからどこにつなが
るのかなどの概要を伺う。 
 
 

(4) 完成までの期間について伺う。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
２ 小中学校について 
 
① 小中学校について 

 
(1) 通学距離が長い地区の子どもたちの通学方法に

ついて、どのような対策を考えているのか伺う。 
 
 
 
 
 

(2) 使用していないプール（敷地）について、どのよ
うに活用計画を考えているのか伺う。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



７ 
 

 

４番 議席２３番   鰕 原 一 男                    （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ 令和元年東日本台風災害からの復旧（改良復旧）・

復興状況について 
 
① 令和元年東日本台風災害からの復旧（改良復旧）・

復興状況について 
 

(1) 建物被害の復旧（改良復旧）・復興の進捗状況に
ついて 

 
(2) 市が管理する道路・河川・橋りょう・公園・下水

道管等被害の復旧（改良復旧）・復興の進捗状況
について 
 

(3) 県が管理する道路・河川・橋りょう・砂防被害の
復旧（改良復旧）・復興の進捗状況について 
 

(4) 作物被害・農業用設備等被害・土地改良施設・河
川氾濫による農地被害など農業被害の復旧（改良
復旧）・復興の進捗状況について 
 

(5) 林道施設・木材加工流通施設・栽培きのこ類被害
など林業被害の復旧（改良復旧）・復興の進捗状
況について 
 

(6) 商工業関係被害の復旧（改良復旧）・復興の進捗
状況について 
 

(7) 学校・文化施設・スポーツ施設・観光施設・旧粟
野庁舎・コミュニティセンター・下水道処理施
設・上水道施設など公共施設の復旧（改良復旧）・
復興の進捗状況について 
 

(8) 災害ごみ仮置き場、災害土砂の持込場所の復旧
（改良復旧）・復興の進捗状況について 
 

(9) 市内土建業者の人手不足、納入資材不足の懸念に
ついて 
 

(10) 市内各河川内の土砂堆積に対する河床整備につ
いて 
 

(11) 市単独災害復旧事業の補助率 65/100（上限 65 万
円）と県内他市の補助率について 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 



８ 
 

 

４番 議席２３番   鰕 原 一 男                    （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
② 粟野地域の令和元年東日本台風災害からの復旧（改

良復旧）・復興状況について 
 

(1) 思川の柳橋から天満橋にかけての河川護岸の復
旧（改良復旧）計画と復旧（改良復旧）・復興の
進捗状況について 

 
 
 

(2) 思川の旧粟野町役場下流の粟野川との合流地点、
防災ヤード付近の復旧（改良復旧）計画と復旧（改
良復旧）・復興の進捗状況について 
 
 
 

(3) 思川の向寺橋橋台左岸側周辺の復旧（改良復旧）
計画と復旧（改良復旧）・復興の進捗状況につい
て 

 

 
２ 令和元年東日本台風災害時の対応と課題・改善点

について 
 
① 令和元年東日本台風災害時の対応と課題・改善点に

ついて 
 

(1) 令和元年東日本台風災害時の対応と課題、現時点
での改善状況、今後の改善点について伺う。 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 



９ 
 

 

４番 議席２３番   鰕 原 一 男                    （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
３ いちご市・いちご市旗について 
 
① いちご市・いちご市旗について 

 
(1) 国旗の定めについて伺う。 

 
 

(2) 鹿沼市旗の定めについて伺う。 
 
 

(3) 市役所正門脇のポールに国旗・鹿沼市旗を掲揚す
る理由を伺う。 
 
 

(4) いちご市旗の定めについて伺う。 
 
 

(5) いちご市旗の作成目的と、市役所正門脇のポール
にいちご市旗を掲揚する理由を伺う。 
 
 

(6) 昭和 23 年（1948 年）10 月 10 日の市制施行以来、

市役所に国旗・鹿沼市旗以外にどんな旗が何

旒
りゅう

・何枚掲揚されたのか伺う。 
 
 

(7) 県内他市の国旗・市旗以外の旗の掲揚状況につい
て伺う。 
 
 

(8) 消防長は、鹿沼市消防本部にいちご市旗を掲揚す
る意思があるか伺う。 
 
 

(9) 教育長は、所管する公共施設や小学校・中学校に
いちご市旗を掲揚させる意思があるか伺う。 
 

 
 
② 鹿沼市からいちご市への名称変更について 

 
(1) 市の名称を変更する場合の手続きについて伺う。 

 
 

(2) 市長は、鹿沼市からいちご市への名称変更を考え
ているのか伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 



１０ 
 

 

４番 議席２３番   鰕 原 一 男                    （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
４ 財政について 
 
① 合併の財政支援について 

 
(1) 旧粟野町を併合（平成 18 年 1 月吸収合併）した

ことによる財政上の支援について伺う。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
② 市債残高、財政調整基金、庁舎建設基金について 

 
(1) 令和元年第 6 回鹿沼市議会定例会において、市長

は、「市債残高（市の借金）を約 126 億円、臨時
財政対策債を除くと約 192 億円削減し、財政調整
基金を約 32 億円、庁舎建設基金を約 27 億円増
やした」と説明した。借金を約 126 億円減らし、
貯金を約 59 億円増やすことのできた財政運営と
財源について伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 



１１ 
 

 

５番 議席 ７番   大 貫 桂 一                    （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ 森林経営管理について 
 
① 森林経営管理制度と事業の進め方について 

 
(1) 森林経営管理事業に基づく事業の進捗状況と今

後の予定について示せ。 
 
 
 
 
 

(2) 森林施業
せぎょう

に必要な担い手育成の支援策について

示せ。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
２ 災害復旧復興について 
 
① 大規模災害時の体制について 

 
(1) 大規模災害発生後に関係機関との連絡調整及び

被災者に対するフォローアップ等を行うための
（仮称）災害対策推進担当の配置について伺う。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１２ 
 

 

５番 議席 ７番   大 貫 桂 一                    （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
３ 思川開発事業について 
 
① 南摩ダム事業について 

 
(1) ダム本体の高さ、総貯水量及び洪水調整量とその

流域面積を示せ。 
 
 
 

(2) 河川堆積土砂をダム建設の骨材として使用する
ことについて伺う。 
 
 
 
 
 

② 南摩川の改修について 
 

(1) 南摩川の河川改修について伺う。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
４ 公共交通について 
 
① 公共交通の路線について 

 
(1) リーバスとデマンドバスの運行状況と課題につ

いて示せ。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１３ 
 

 

６番 議席 ４番   梶 原   隆                    （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ 自治会について 
 
① 個人情報保護について 

 
(1) 2017 年 5 月に個人情報保護法が改正され、各自

治会においても個人情報保護について取り組む
ことが義務付けられた。市や各自治会の取組状況
について伺う。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
２ 市内小中学校の防災について 
 
① 防災計画、防災訓練等について 

 
(1) 現状の取り組みと課題について伺う。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１４ 
 

 

６番 議席 ４番   梶 原   隆                    （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
３ ICT 推進について 
 
① Society5.0 について 

 
(1) Society5.0 とはどういったものか、また、市の取

り組みについて伺う。 
 
② 働き方改革と RPA 導入について 

 
(1) 職員の働き方改革の一つに RPA の導入が考えら

れるが、RPA について、また、市での導入につ
いての考えを伺う。 

 
③ 市内小中学校のタブレット導入について 

 
(1) 鹿沼市立小学校タブレット導入事業プロポーザ

ルの実施結果について伺う。 
 
④ プログラミング教育年間指導計画について 

 
(1) 各学校で指導内容にバラつきが出てはいけない

ので、教育委員会から指導計画を示すべきと考え
るが、現状の取り組みを伺う。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
４ 森林経営（鹿沼市森林・木材活用プラン）につい

て 
 
① 林業の担い手育成・確保について 

 
(1) 現状の取り組みと課題・対応について伺う。 

 
 
 
 
 
② 多様な森づくりについて 

 
(1) 現状の森林面積、民有林の内訳（針葉樹と広葉樹

の割合等）と多様な森づくりに係る取り組みと課
題について伺う。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１５ 
 

 

６番 議席 ４番   梶 原   隆                    （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
５ S D G s

エスディージーズ

について 
 
① 鹿沼市の取り組みについて 

 
(1) 職員向けの講習会や勉強会など、来年度はどうい

った計画で取り組むのか伺う。 
 
 
 
 

(2) 啓蒙の一環として、鹿沼産の間伐材を使用した
SDGs バッチを作って、職員全員に付けてもらう
のはどうか。 

 
 
 
 
 
 
② 市民への普及について 

 
(1) エシカル消費の普及について、どういった取り組

みを考えているか伺う。 
 
 
 
 

(2) 学校給食での食品ロスに対する取り組みについ
て伺う。 

 
 
 
 
 
 
③ 企業への普及について 

 
(1) 企業への普及について、どういった取り組みを考

えているか伺う。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１６ 
 

 

７番 議席 ９番   鈴 木   毅                    （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ 学校教育について 
 
① 中学校の制服について 

 
(1) 東中学校が女子用スラックスの導入を考えてい

るようだが、他校も含めた統一的な導入につい
て、教育委員会の考え方を伺う。 

 
 

(2) 女子用スラックスの導入に伴い、今後制服購入費
用の負担増が考えられるが、要保護・準要保護世
帯に対する助成を増やす考えはあるか伺う。 

 
 
 
② 陸上自衛隊高等工科学校について 

(1) 陸上自衛隊高等工科学校とはどのような学校か、
教育長の立場からの考えを伺う。 

 
 

(2) その存在すら知らない中学校教職員がいるが、教
育長として各校にどのように周知しているのか
伺う。 

 
 

(3) 自衛隊法施行令第 120 条に基づく市からの情報
提供について市内中学生は対象にならないが、教
育行政機関として各中学校で高等工科学校の広
報をしていく考えはあるか伺う。 
 

 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 

 
２ 令和元年東日本台風について 
 
① 農地の復旧について 

 
(1) 令和元年第 6 回定例会における一般質問では、

「堰や水路等の復旧については、今年の田植えに
間に合わせる」との答弁だったが、実際はどのよ
うか伺う。 

 
 
 

(2) 現時点における進捗割合を伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１７ 
 

 

７番 議席 ９番   鈴 木   毅                    （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
３ 都市計画法について 
 
① 都市計画について 

 
(1) 各自治体に都市計画図があるが、インターネット

で閲覧できる県内市町はどこか伺う。 
 
 
 

(2) 一つの筆の中に区域区分の境界線がある場合は、
どのような基準で位置を出しているのか伺う。 

 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ 道路問題について 
 
① 道路整備・改修等の要望について 

 
(1) 現在までの道路整備・改修等に関する要望書は、

何件出されているか伺う。 
 
 
 

(2) (1)のうち、最も古いのは何年前の要望か伺う。 
 
 
 

(3) 要望への対応はどうなっているか、また、予算要
求・予算措置はどうなっているか伺う。 

 
 
 
 
② 街区基準点について 

 
(1) 舗装のやり直し等で、基準点がないことや復元の

際に網図のずれ等の誤差が確認されることが
多々あるが、どのように考えているか伺う。 

 
 
 

(2) (1)の件で、官民境界杭も滅失又は誤差がある場
合はどのように対応するのか伺う。 

 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１８ 
 

 

７番 議席 ９番   鈴 木   毅                    （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
５ 鹿沼市道について 
 
① 市道 7025 号線について 

 
(1) あさひ台工業団地の交差点で物損事故が頻繁に

起きているが、拡幅・改良についてどのように考
えているか伺う。 

 
 
 
 
 

(2) 現時点における進捗割合を伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
６ 財政について 
 
① 財政について 

 
(1) 普通建設事業費について、年々減少傾向にある補

助事業費と単独事業費の原因は何か伺う。 
 
 
 
 
 

(2) 平成 29,30 年度の臨時財政対策債について、発行
可能額よりも少なく発行しているが、その理由を
伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１９ 
 

 

８番 議席１０番   阿 部 秀 実                    （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ 防災について 
 
① 河川の復旧について 

 
(1) 被災した河川の復旧工事では、原状・原形への復

旧ではなく、土砂を撤去して川底を深くしたり、
護岸の強化など改修を進めていくことが示され
ている。本市ではどのような計画か。また、進捗
状況を伺う。 

 
(2) 川に堆積した土砂を取り除き、川底を深く掘り下

げる浚 渫
しゅんせつ

工事を市が単独で行うための国庫補助

金の導入について国は計画を進めている。これを

活用して積極的に河川の改修を進めるべきと思

うが、考えを伺う。 
 

② 防災訓練について 
 

(1) 各自治会では防災訓練に取り組んでいるが、定期

的な訓練を市内すべての自治会で取り組めるよ

う、市が支援していくべきではないか。また、訓

練の内容も、避難、救護、健康管理をはじめ、避

難所での過ごし方など、より具体的な内容の指導

なども進めていくべきと思うが、考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
２ 環境問題について 
 
① 横根高原メガソーラー建設計画について 

 
(1) 前日光県立自然公園の横根山頂上に 107 ヘクタ

ールの森林を伐採してメガソーラーを建設しよ
うとする計画について、事業者からの事前相談に
対して市が「建設に不適」と回答したことで計画
は中断したようになっていたが、昨年 7 月、横根
高原の日光市側における建設について県に新た
な申請をするなど、事業者は計画を進めようとし
ている。大規模太陽光発電事業に伴う環境破壊が
全国的にも問題になっており、日光市と協議を行
い、計画の中止を求めるべきと思うが、考えを伺
う。 

 
② 気候変動について 

 
(1) 自然災害を経験している本市として、世界各地の

自治体で広がる「気候非常事態宣言」を行うべき
と思うが、考えを伺う。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２０ 
 

 

８番 議席１０番   阿 部 秀 実                    （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
３ 鹿沼市高齢者総合福祉計画について 
 
① 第 8 期いきいきかぬま長寿計画について 

 
(1) 第7期いきいきかぬま長寿計画は令和2年度で計

画満了となる。地域包括ケアシステムについて
は、2025 年問題などの課題に向けて深化・推進
を基本方針と定め取り組まれているが、第 8 期計
画ではどう取り組むのか伺う。 

 
 
 

(2) 地域包括ケアシステム強化のための介護保険法
等改正について、公的な社会保障制度を「自助・
互助」へ置き換える「我が事・丸ごと」地域共生
社会を進めるとし、障害福祉の事業所が介護サー
ビスも担えるよう基準緩和をするなどとしてい
る。これに関して、第 8 期計画ではどのような課
題があるか伺う。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
４ 国民健康保険税について 
 
① 均等割について 

 
(1) 少子化対策・子育て支援策として、国・自治体に

よって様々な施策が取り組まれている。格差是正
や貧困対策としても、子育て世帯の負担軽減、経
済的支援はとりわけ効果があり、求められている
ものと考える。子どもの均等割を減免すること
で、子育てにかかる経済的負担を軽減するべきと
思うが、考えを伺う。 

 
 
 
② 短期被保険者証、被保険者資格証明書について 

 
(1) 国民健康保険税を滞納した場合に交付される短

期被保険者証や、窓口負担が 10 割の被保険者資
格証明書をやめてはどうか。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２１ 
 

 

９番 議席 ２番   橋 本   修                    （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ オープンファクトリーについて 
 
① オープンファクトリーについて 

 
(1) 鹿沼市内の工場・企業を一斉に公開することで、

地域のモノづくりや企業の魅力について、小中高
生等を中心に市域内外の多くの方に伝える機会
を創出できると思うが、考えを伺う。 

 
 
 
 
 
② マイチャレンジとの連携について 

 
(1) 現在中学 2 年生を対象に実施しているマイチャ

レンジについて、オープンファクトリーと連携さ
せることはできないか伺う。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
２ スポーツ振興について 
 
① 南押原地区での自転車ロードレースについて 

 
(1) さつきマラソンに次ぐ競技大会として、国道 293

号鹿沼南バイパスを会場に、自転車の市民大会を
開催してはどうかと思うが、考えを伺う。 

 
 
 
 
 
② 台の原球場のソフトボール専用球場への改修工事

について 
 

(1) 野球場としては狭い台の原球場をソフトボール
専用球場へ改修することについて、考えを伺う。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２２ 
 

 

９番 議席 ２番   橋 本   修                    （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
３ 中島堰について 
 
① 中島堰について 

 
(1) 令和元年東日本台風で被災した中島堰について、

その復旧工事完了の時期と取水状況について示
せ。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２３ 
 

 

１０番 議席 ６番   佐々木 里 加                    （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ 「食」を利用したまちおこしについて 
 
① 「食」を利用したまちおこしについて 

 
(1) 鹿沼市の県外への認知度を高めるため、鹿沼市な

らではの「にらそば」を利用した「B-1 グランプ
リ」等への出場が有効と考えるが、その現状と今
後の可能性を伺う。 

 
 
 
 
 
 

(2) 「いちご」を用いたイベント「いちごのもり」の
更なる活性化のための提案を行い、可能性を伺
う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 

 
２ 鹿沼の「さつき」「盆栽」の振興について 
 
① 鹿沼の「さつき」「盆栽」の振興について 

 
(1) 今なお高齢者を中心に、国内では「さつき」「盆

栽」と言えば鹿沼のイメージが定着していると思
うが、県外・国外での鹿沼市の認知をさらに高め
るための「さつき」を用いた計画・構想を伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 



２４ 
 

 

１０番 議席 ６番   佐々木 里 加                    （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
３ 鹿沼市の登録有形文化財とその活用について 
 
① 鹿沼市の登録有形文化財とその活用について 

 
(1) 登録有形文化財の制度概要、本市の状況及び鹿沼

市立北小学校登録の可能性を伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 

 
４ 救命講習について 
 
① 救命講習について 

 
(1) 令和元年東日本台風を教訓に、一人ひとりが自

助・共助の意識を持つことが一層重要と考える
が、現在の鹿沼市における救命講習について、そ
の講習内容、実施回数、利用状況とその対象者、
告知方法を伺う。 

 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 



２５ 
 

 

１１番 議席 １番   鈴 木 紹 平                    （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ ヘルプマークについて 
 
① 取り組みについて 

 
(1) 配布に至った経緯を伺う。 

 
(2) 対象者について示せ。 

 
(3) 栃木県からの受領数を示せ。 

 
(4) 配布の開始時期及び令和2年1月末現在の配布数

を示せ。 
 
 

 
② 周知方法について 

 
(1) 市民への周知方法について示せ。 

 
(2) 普及・啓発に関する本市の考え方と今後の取り組

みについて伺う。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
２ 適応指導教室（アメニティホーム）及び教育相談

室について 
 
① 状況について 

 
(1) 平成 28～30 年度の利用者数を示せ。 

 
 

(2) 平成 28～30 年度の教育相談室の相談件数を相談
理由別に示せ。 
 
 

(3) 施設数及び場所について示せ。 
 
 

 
② 今後について 

 
(1) 適応指導教室の今後の展望について伺う。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２６ 
 

 

１１番 議席 １番   鈴 木 紹 平                    （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
３ ふるさと納税について 
 
① 実績について 

 
(1) 平成 26～30 年度の収入の詳細及びその効果を示

せ。 
 
 
 
 
 

(2) 使い道の詳細について示せ。 
 
 
 
 
 
 
 
 

② 今後について 
 

(1) 今後の戦略について示せ。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２７ 
 

 

１２番 議席１１番   加 藤 美智子                    （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ 新型ウイルス対策について 
 
① 新型ウイルス感染症対策について 

 
(1) 新型コロナウイルス感染症の対策について伺う。 

 
 
 

(2) 市独自の新型コロナウイルス感染症対策本部が
設置されているが、市民の相談窓口はどこか。土
日祝日の相談体制はどうなっているか。また、市
民への周知・情報提供はどうしているか伺う。 
 
 
 

(3) 今後新たなウイルス感染症が発生した場合の市
民への情報提供、相談体制など、一連の流れはど
うなっているか伺う。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
２ 環境クリーンセンターについて 
 
① ごみ収集について 

 
(1) 平成 30 年第 2 回定例会からの継続質問として伺

うが、祝日のごみ収集については、その後どのよ
うな対策を講じているか。 

 
 
 
 
 

(2) 令和2年4月からハッピーマンデーを段階的に拡
充し、祝日もごみ収集をすべきと思うが、考えを
伺う。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２８ 
 

 

１２番 議席１１番   加 藤 美智子                    （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
３ 鹿沼市の学校教育について 
 
① 鹿沼市総合教育会議について 

 
(1) 首長と教育長、数名の教育委員からなる総合教育

会議について、そのあり方と趣旨を伺う。 
 
 

(2) 総合教育会議の中で、鹿沼市内の不登校の小中学
生についてどのように話し合われているか伺う。 
 
 
 

② 不登校の小中学生について 
 

(1) 2020 年 1 月現在、3 カ月以上復学できていない
小学生・中学生の数を伺う。 

 
 

(2) どのような対策を教育現場では行っているか、具
体的に伺う。 
 
 

(3) 2019 年 10 月 25 日文部科学省の「不登校児童生
徒への支援の在り方について（通知）」において、
不登校生の学校外学習を「出席」扱いにしやすく
するよう通達されたが、本市はそれをどのように
受け止め、実際にどのように実施していくのか伺
う。 

 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
４ 鹿沼市子ども・子育て支援事業計画について 
 
① 鹿沼市子ども・子育て支援事業計画の第 2 期計画に

ついて 
 

(1) 本計画の趣旨及び概要を伺う。 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２９ 
 

 

１３番 議席 ３番   藤 田 義 昭                    （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ 自己アピール採用枠で採用した職員の人材活用に

ついて 
 
① 自己アピール採用枠で採用した職員の人材活用に

ついて 
 

(1) 職員採用における自己アピール採用枠の設置目
的及び採用状況について伺う。 

 
 

(2) 市の施策や業務における具体的な効果について
伺う。 
 
 

(3) 採用職員の人材としての活用実績について伺う。 
 
 

(4) 今後の採用枠の運用と採用職員の人材活用方針
について伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 

 
２ 「こどもの遊び場」整備に伴う花木センター全体

の利用促進策について 
 
① 「こどもの遊び場」整備に伴う花木センター全体の

利用促進策について 
 

(1) 子どもや親子、家族連れの利用増加を見込んだ花
木センター全体の利用促進の方針及び具体的な
取り組みについて伺う。 

 
 
 

(2) 「こどもの遊び場」整備に伴う運営体制の強化点
について伺う。 
 
 
 

(3) 市民の憩いの場としても楽しめる公園施設とし
ての今後のあり方について伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 



３０ 
 

 

１３番 議席 ３番   藤 田 義 昭                    （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
３ 多文化共生における生活者としての外国籍市民へ

の支援及び地域活動への参加について 
 
① 生活支援の施策について 

 
(1) 鹿沼市の外国籍市民の現状（人数、出身国、就労

状況等）と、2019 年 4 月に入管法が改正された
ことに伴う転入者増加等の影響について伺う。 

 
 
 

(2) 外国籍市民に対する主な生活支援策及び生活相
談の体制、また、主な相談内容やニーズについて
伺う。 
 
 
 

(3) 外国籍の子どもたちへの日本語指導等の学習支
援の状況について伺う。 
 
 
 

(4) 現状の課題と今後の生活支援の充実化について
伺う。 
 
 
 
 
 

② 消防団活動への参加について 
 

(1) 消防団の団員数等の状況と課題について伺う。 
 
 
 

(2) 外国籍市民が消防団活動に参加できるのかどう
か。また、参加する場合の留意点などについて伺
う。 
 
 
 

(3) 外国籍市民の消防団活動は、どのような活動が見
込まれるか伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 



３１ 
 

 

１４番 議席１２番   市 田   登                    （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ 令和元年東日本台風による災害復旧について 
 
① 河川の河床整備について 

 
(1) 浚 渫

しゅんせつ

工事に伴い堆積した土砂の処分場所につい

て、鹿沼土掘削後の埋め戻し場所、土地改良に伴

う盛土箇所、遊休土地等への一時保管なども考え

られる。県と連携して、候補地を早急に検討すべ

きと思うが、考え方を伺う。 
 
 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ 公共施設等総合管理の推進について 
 
① 公共施設等総合管理計画について 

 
(1) 公共施設等総合管理計画の進捗状況について、本

市の平成 28 年 3 月策定の計画によると、令和 17
年度までに延床面積換算で 27.4％の施設を削減
しなければならない。厳しい見通しなので、計画
を見直すべきと思うが、現状を伺う。 

 
(2) 公共施設マネジメントの取り組みについて、計画

を達成するためには、施設の削減だけを行うので
はなく、適切な修繕・改修を行い、長寿命化を図
るべきで、結論を先送りすることは次世代に大き
な負担を押し付けることになると思うが、考え方
を伺う。 

 
 
 
 
② 市有財産の有効活用について 

 
(1) 旧総合教育研究所分室跡地について、公共施設等

総合管理計画の推進からも解体を含めた有効活
用を図っていくべきと考えるが、考え方を伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 



３２ 
 

 

１４番 議席１２番   市 田   登                    （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
３ 新庁舎整備建設工事について 
 
① 工事仮設計画について 

 
(1) 安全確保と騒音対策は、近隣住民や来庁者、職員

等が庁舎を利用する上では非常に重要な問題で

ある。工事計画については説明を受けているが、

工事の搬出入車両の動線、仮囲いの設置方法等の

安全確保と騒音対策について、考え方を伺う。 
 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ 鹿沼運動公園（キョクトウベリースタジアム）の

整備について 
 
① 鹿沼運動公園内にある野球場の整備について 

 
(1) 鹿沼運動公園は建設開始から 40 年以上経過して

いる。野球場も老朽化が進んでおり、プロ野球の
公式戦などは到底誘致できる状態ではなく、野球
関係者や市民から改修の要望も多数寄せられて
いる。ぜひともプロ野球の公式戦が開催できるよ
う整備をすべきと思うが、考え方を伺う。 

 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 

 
５ 公共施設のトイレ整備について 
 
① 見笹霊園トイレの洋式化について 

 
(1) 見笹霊園には 4 カ所にトイレがあるが、現在の状

況を伺う。 
 
 
 

(2) 時代に即した今後の改修計画について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３３ 
 

 

１５番 議席１５番   大 貫   毅                    （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ データに基づく政策立案の推進について 
 
① データに基づく政策立案の推進について 

 
(1) 行政や民間が保持するデータをさらに政策立案

に活用すべきと考えるが、現状と課題、今後の考
え方について伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 

 
２ 空き家の利活用促進について 
 
① 空き家の利活用促進について 

 
(1) 新年度予算に計上されている「空き家バンクリフ

ォーム補助」の詳細について伺う。 
 
 
 
 
 

(2) 空き家バンクへの登録促進、空き家を活用した移
住希望者と地域住民との仲立ちなどを任務とす
る支援員制度を設けることはできないか。 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３４ 
 

 

１５番 議席１５番   大 貫   毅                    （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
３ 中山間地の飲料水確保対策について 
 
① 中山間地の飲料水確保対策について 

 
(1) 中山間地における安全な生活用水確保のため、生

活用水確保施設整備に対する補助制度を創設す
べきと考えるがどうか。 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ サイクルイベントの誘致などについて 
 
① サイクルイベントの誘致などについて 

 
(1) 県は「ツール・ド・とちぎ」に代わるサイクルイ

ベントを市町などと模索するようだが、観光振興
の観点から、市として「グランフォンド」などの
サイクルイベントを提案してはどうか。 

 
 
 
 
 

(2) 平成 30 年第 2 回定例会で質問したサイクルステ
ーションの設置に関して、その後の進捗状況を伺
う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 



３５ 
 

 

１６番 議席１３番   佐 藤   誠                    （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
１ 『「住みたい田舎」ベストランキング』について 
 
① 『「住みたい田舎」ベストランキング』について 

 
(1) 『2020 年版 第 8 回「住みたい田舎」ベストラン

キング』（㈱宝島社）についての分析と見解を、
主に人口対策や移住者獲得の観点から伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 

 
２ 学校の校則について 
 
① 学校の校則について 

 
(1) 市内小中学校の校則や制度等を明文化かつ一般

公開し、社会情勢や地域の実情および保護者や特
に児童生徒の意向に即したものとすべきである
が、見解を伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 



３６ 
 

 

１６番 議席１３番   佐 藤   誠                    （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
３ 市公式ソーシャルメディアでのシェアについて 
 
① 市公式ソーシャルメディアでのシェアについて 

 
(1) 市民の経済活動や地域活動を支援するべく、市公

式ソーシャルメディア等の各種広報媒体におい
て、わがまちに有利な様々な情報を積極的に収
集・共有・公開すべきであるが、見解を伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 

 
４ 市政に関する世論調査について 
 
① 第 27 回市政に関する世論調査について 

 
(1) 調査結果の総合的な分析と見解を問う。 

 
 
 
 

(2) 「９．図書館の利用」の問 22（利用時間や図書
館に望む新たな機能等）についての調査結果の詳
細を伺う。 

 
 
 
 

(3) 調査結果の今後の活用について見解を伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・関係部長） 


